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博鳌印记
——博鳌亚洲论坛成立20周年特别报道

博鳌亚洲论坛20周年：

从寻找博鳌
到记住博鳌
今年是我第13次参加年会报道。回想

起前12次参加年会报道的情景，犹在昨天。
2001年2月27日，一个非官方、非盈利、

定期、定址的国际会议组织——“亚洲论坛”
正式永久定址在博鳌。一时间，无数人在相
互打听：博鳌在哪里？

20年来，博鳌的变化是全方位的。在基
础设施方面，道路，桥梁建设使博鳌交通变
化巨大。博鳌机场顺利通航，更为博鳌交通
添上浓墨重彩的一笔。在产业布局方面，博
鳌居民生产、生活方式发生巨大变化，从依
靠种植业、近海渔业，转变为依靠个体经营、
服务业等，同时打造了诸如沙美村、南强村
等一批让人流连忘返的美丽乡村。

4月12日，记者在博鳌镇沙美村采访时
遇到一位普通农妇邓大姐，她是亚洲论坛永
久定址博鳌之后的实际受益者。邓大姐说，
他们家利用老房子开了一家民宿，尽管只有
3套客房，但一年纯收入达10多万元。每到
节假日或年会期间，房子早早就被预订一
空。邓大姐生活的沙美村已成为海南甚至
是中国美丽乡村的代表，每天都有大量游客
慕名到来。村民们绝大多数都从事服务业，
外出打工的年轻人也都回到村里，话里话外
为自己是博鳌人感到无比自豪。

博鳌亚洲论坛成立以来，本报共派出10余名记者参与年会报道

记录博鳌声音
见证博鳌巨变

记者
手记

时间：4月16日
记者：单正党

在博鳌亚洲论坛年会现场，他们手持
相机、肩扛梯子。你不一定认识他们，但
一定见过他们拍摄的照片。记者单正党
从事摄影工作近20年，算上今年，将是第
13次参与年会报道，是海南特区报社目
前参与博鳌亚洲论坛年会报道次数最多
的记者。作为一名摄影记者，用镜头捕捉
每个精彩瞬间，是他最大的快乐。

“博鳌亚洲论坛为海南打开了一扇
通向亚洲和世界的窗口。20年来，因为
博鳌亚洲论坛，博鳌这个默默无闻的小
镇已华丽转身。作为一名摄影记者，我
的镜头要更接地气，读者想看什么，就从

他们的角度去拍什么。”单正党告诉记
者，有时为了一个镜头，他和同伴要提前
几个小时蹲守。“博鳌亚洲论坛年会分论
坛很多，安排得也很紧凑，记者采访嘉宾
的时间有限，我们往往会在路口‘围追堵
截’要采访的嘉宾。”单正党说道。

“20年来，博鳌亚洲论坛在世界舞
台上日益活跃，扮演着越来越重要的角
色，我非常有幸能见证博鳌的巨变。参
与博鳌亚洲论坛年会报道十几年来，我
感受到海南在举办国际性会议上越来越
从容自信，世界对海南也越来越关注。”
单正党表示。

博鳌论坛扮演越来越重要的角色单正党

2005年，海南特区报社安排记者付
玉参加博鳌亚洲论坛年会报道，这是报
社第一次派女记者参与年会报道。

回忆起16年前的那次采访，付玉表
示，虽然那次采访并非她首次参与国际
性会议报道，但在如此大规模、高规格
的会议上身兼采访、拍摄任务，却是第
一次。3天3个整版的图文报道，让读者
第一时间全面直观地直击博鳌亚洲论坛
年会。

“20年前，滨海小镇博鳌因这场国
际性论坛为外界关注；如今，博鳌已成
为最先感知亚洲发展脉动的‘东方达沃
斯’。20年来，博鳌亚洲论坛见证了中
国政治经济地位的‘崛起’，并以一系列
前瞻性的脑力激荡和决议，推动了中国
乃至全亚洲在社会、经济、文化等领域
的发展进程。作为一名亲历者，我感到
非常荣幸和自豪。”付玉在接受采访时
说道。

能参与年会报道，感到荣幸和自豪付玉

罗世容曾参与6届年会报道，回忆
起年会采访经历，她印象最深的就是一
个字“忙”。

“每年年会，论坛设置的新闻中心最
先热闹起来，来自国内外的记者提前来到
博鳌，开始踩点，着手准备工作。年会开
幕前两天，媒体大战就已‘硝烟弥漫’。各
路记者扛起‘长枪短炮’上阵，争分夺秒
写稿。他们以敏锐的‘嗅觉’捕捉最重要
的信息，以最快的速度将年会最新动态
传向世界。”虽然现在已经转行，但谈起

参会经历，罗世容记忆犹新。“博鳌亚洲
论坛年会是一个全球性的会议，对记者
最大的考验是要善于在海量的信息中找
出读者感兴趣的信息，而且要迅速、准确
地传达给读者。我曾在采访姚明时被同
行踩掉了一只鞋，采访马化腾时眼镜被
挤掉了。”

作为曾经的亲历者，罗世容最大的感
受是：通过博鳌亚洲论坛，海南越来越受
到世界的关注，博鳌已从小渔村向“外交
小镇”转变。

博鳌从小渔村向“外交小镇”转变罗世容

“每年到博鳌采访，都能感受到博鳌
一点一滴的变化。”连续6年参加博鳌亚
洲论坛年会报道的刘泽飞说。

博鳌，原本只是海南省琼海市的一
个滨海小镇，小镇小到只有一条约1公
里长的主路和几十栋民居。2001年，当
博鳌正式被确定为亚洲论坛永久会址
后，位于博鳌万泉河中的两个大岛开始
了永久会址（博鳌亚洲论坛国际会议中
心）修建，如今已打造成4A景区。

“博鳌镇建设得越来越好，交通越
来越便利。以前嘉宾参会，需要先坐

飞机到海口或是三亚，再乘车到博鳌，
自从博鳌机场建成后，就可以直接飞
达，节省了很多时间。此外，之前记者
从博鳌金海岸酒店到主会场采访，需
要绕很远的路，近年博鳌主会场与金
海岸之间修了博鳌海底隧道后，车程
由原来的30分钟缩短到四五分钟。”谈
起博鳌的发展变化，刘泽飞表示，历经
20载，博鳌亚洲论坛已成为亚洲重要
高端的对话平台，博鳌小镇发出的声
音，对国际社会的影响越来越不可忽
视。

每年到博鳌采访都能感受到变化刘泽飞

本报讯 博鳌亚洲论坛

2021 年 年 会 即 将 召 开 ，从

2001 年到 2021 年，论坛已走

过20年的光辉岁月。

博鳌亚洲论坛年会是亚

洲的盛会，对于海南人民来

说也是一件大事。从2002年

开始，每届年会，海南特区报

社都会精心策划选题并安排

骨干记者参与报道。这些年

来，本报共派出 10 余名记者

赴现场参与报道，据不完全

统计，共刊登博鳌亚洲论坛

年会内容200余个版面。

不同时期参会的记者，眼

中都有一个不一样的博鳌亚

洲论坛年会。日前，记者采

访了曾参加博鳌亚洲论坛年

会报道的4名记者，跟随他们

的记忆，一起去看看他们眼

中的博鳌亚洲论坛年会。

记者符小霞
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